

UNIÓN DEMOCRÁTICA

DIARIO POLÍTICO LITERARIO Y DE INTERESES MATERIALES

Órgano Oficial del Partido Republicano Progresista de la Provincia

TELÉFONO NÚMERO 181

Alicante Viernes 4 de Abril de 1913

Punto de suscripción
En la Redacción y Administración
Alfonso el Sabio 26 entre Jerez
y la Rotonda y Correspondencia
al Director y Administrador D.
RAFAEL SERRA A LINEA 816.

AÑO XXV

Y basta de palique y enderezones la
proa al porvenir sin sobre cargo que este-
nue nuestras fuerzas.

POR LA UNIÓN

Con objeto de desvanecer la fantástica
información publicada por nuestro co-
lega «El Para Todos», con fecha de ayer,
teayer el presidente de la Juventud Repu-
blicana Reformista dirigió al citado peri-
ódico, un comunicado:

— Sr. Director de «El Para Todos»:
Mi más distinguido señor: Ruégole que
a la mayor brevedad de publicidad en su
digno periódico, a lo que a continuación
expreso.

— Gracias anticipadas de s. s. s.
q. b. l. m.;
Lorenzo Egurrola,
miembro del sueldo que publica ese pe-
riódico en segunda plana bajo el título
«Los republicanos. Unión imposible», le
participo que siendo completamente ab-
surdo cuanto recoge en las columnas del
mismo sobre acuerdos tomados por la
«Juventud Republicana Reformista», la
que me honro en presidir, suplicole tenga
la bondad de rectificar por exigirlo así la
formalidad de que no dudo goza el pe-
riódico que usted dirige, así como tam-
bién la seriedad y buen nombre de nues-
tro organismo.

Por la Juventud Republicana Reformista,
el Presidente, etc.
Lorenzo Egurrola, miembro del sueldo
Alicante, 1.º Abril 1913. Al suscribirme
establezco cumplir el acuerdo que ha
de seguirse con los demás miembros

SUSCRIPCIÓN

Suscripción para la viuda e hijos de don
Heliodoro Peñascos, vilmente asesinado
en Argamasilla de Calatrava por el caci-
quismo monárquico.

Ptas. cts.

| | |
|--------------------------|-----------------|
| D. José Guardiola | 4 ptas. 50 cts. |
| D. Emilio Costa | 1 ptas. 50 cts. |
| D. Rogelio Belda | 2 ptas. 50 cts. |
| D. Redolfo Tomás | 1 ptas. 50 cts. |
| D. Antonio Llavina | 2 ptas. 50 cts. |
| D. Joaquín Manogu | 1 ptas. 50 cts. |
| D. Vicente Albert | 1 ptas. 50 cts. |
| D. César Oarrichena | 1 ptas. 50 cts. |
| D. Juan González Marimón | 1 ptas. 50 cts. |
| D. Rafael Roldán | 1 ptas. 50 cts. |
| Total | 28 50 |

Se admiten donativos en la conserjería
del Círculo Republicano Radical, Liorna
11, por insignificantes que sean.

PALIQUE

Comprendo la aversión de las gentes a
la política, pero no he de confundirme al eo
mico con el arte.

El histrion puede ser un tipo despreciable,
pero cuando sirve de forma a una idea
grande, la idea queda y el arte pasa. Neutros,
indiferentes, apáticos, burgueses, so-
cialistas, escépticos, jaimistas, despreocu-
pados, toda la masa retraida da lugar a esa
alternativa de compadres que ajusta los
negocios públicos.

A otra cosa. Hablaré de los gobiernos.
Hablaré de los gobiernos.

Los gobiernos en España caen más que
impulso de la opinión, al empuje de ape-
tites y codicia de políticos interesados que
llevan el pensamiento en la lengua y el
hambre en el estómago, y que entonando
endechas al ideal, van tras los miserios

ochavos, cambiando su labia por lentejas,
o lentejuelas; que maravillosos discursos
rellenos de forraje patriótico para conse-
guir un negocio lucrativo, autorizar una
empresa minera, subvencionar a una com-
pañía de vapores, o defender la moralidad
oficial. Y luego el eminente orador levanta
un palaciego, y la prensa rotativa le rompe
el incensario en las narices, llamándole hon-
rado, hombre de Estado y patriota. ¡Cuanto
de estos negocian con esos certifica-
dos de integridad y virtud que torpemente
elabora el humilde noticiero!

Aquí ya conocemos el artificio y el se-
creto de semejante facundia fusilable, re-
pleta de frases en que se jura sacrificarlo
todo por la patria, y mientras se alza al
cielo ese globo rebosando humo, sonori-
dad y viento que extasia a la plebe emboba-
da; el orador acarreando amorosamente
a su barriga, colma tranquilamente sus bol-
sillos como buen caballero de industria
política. Basta para ello poseer esa deli-
cada arte de sugestionar a las gentes sir-
viéndose del teclado de la pasión del uno, el interés del otro,
búscar el flaco al adversario, halagar am-
biciones, despertar esperanzas, comprar
conciencias con promesas escritas en are-
na, y tocar la cuerda patética que siempre
vibra con notas simpáticas en el oído del
candido contribuyente.

Y como el fondo humano no varia, el
parlanchín que una vez engaña a la mil-
turid, la engaña dos y ciento, bastándole
cambiar la nota, mudar el tema, y
divertir el ocio del buen pueblo que
siempre necesita esa magia, bambalinas y
luz eléctrica, en el teatro de la vida pú-
blica.

Ya me parece estar oyendo a un aficiona-
do a los asuntos locales pedir que hable de
los políticos de Alicante, y de su vida y
milagros; que deje de tratar el tema de la

política general para fijar mi atención en
la política de bajo vuelo, caciquil que por
aqui se estila; que fustige a Formigós
presidente de la Diputación provincial,
porque no paga a los acreedores de ese
organismo; que no deje hueso sano a don
Rafael Beltrán inválido de la política, heri-
do y mutilado en antiguas batallas y cuyo
sitio es el asilo, o el museo.

No quiero complacer a ese «peticiona-
rio». ¿Y qué sustituiré a ese distraído es-
pectáculo? ¿Cómo podremos vivir sin crí-
tica acerba, sin declamación? Sustituyendo
la mentira con la verdad, la ilusión con
la realidad, renunciando de una vez a lo
convencional falso y aparatoso que tan
poco nos divierte.

Además, Formigós no es mejor ni peor
que otros que le han procedido en el car-
go de Presidente de la Diputación pro-
vincial, y que como él han tolerado impe-
siones «de arriba» y la insolencia de ca-
ciquillos rurales que se han puesto la ley
por montera y no han querido

En cuanto a D. Rafael Beltrán, actual
presidente de la Junta del Puerto y jefe
según dicen de los liberales alicantinos,
es nuestro adversario en política y como
a tal le tratamos. Defiende una causa que
no es la nuestra. Es preciso un cambio
completo de organización; una manera de
ser distinta.

Mientras no venga esto, no habremos
hecho nada, y figurará D. Rafael Beltrán
en las situaciones monárquicas, cuantas
veces quieran sus correligionarios o él se
lo proponga, que todo puede ser.

Yo creo que los pueblos dejan atrás a
los que atrás miran. El progreso se realiza
por la selección de los mejores, de los
más aptos, de los más buenos, y por la
inevitabile eliminación de los malos.

— 246 —

Una anciana enfermiza y cubierta de andejos
que se lo abrió, le contestó con tanto aspero y
gruñón, que la viuda del guarda se había mudado
hasta cuatro días sin dejar dicho dónde iba.

Entonces don Angelino tratase de preguntarle
algo más: la vieja cerró la puerta bruscamente di-
ciendo que nada sabía acerca de la mujer por quien
preguntaba y el anciano volvió a casa de la señora
de Sandoval lleno del mas vivo desconcierto.

Un mes mas se pasó, en infructuosas averiguaciones.
A pesar de lo que decía Octavina y su hija habían
visto a los gendres, todo indicaba que la infeliz
Evangelina había muerto, si no en el fondo de las
señas agobiada por los crueles padecimientos de la
misericordia.

De nada sirvió recurrir a la policía, empesar sega-
tes falsas y secretos, y deramar oro en abundancia.

Ni el mas leve rastro de luz indicaba la existencia
de la señora,

— 248 —

Evangeline tu quiso a su poder tiempos sin agujas
más que vivamente la señora de Sandoval. Bus-
ca su memoria y quién volverá a ser mi hija;

SR. DR. D. MIQUEL M. GIL HERNÁNDEZ

MATRÍCULA

anónimo Doctoral de esta Colegiata
Desde el 1º de Septiembre hasta el 1º de
Octubre en que da principio el próximo
académico, que abierta la matriculación
en este Colegio para la enseñanza del Grado
de Bachillerato de comercio y técnicos.

La matriculación podrá ser oficial que pase
en el Colegio y no Oficial o libre, con este
tencio solamente a las clases de colegio y
ejercitada en todo a los programas oficiales
según vienen las disposiciones vigentes.

Se admiten alumnos internos y externos
de primera y segunda enseñanza Comercio
y estudios técnicos.

Para más detalles y clases de matrícula
pidanse al administrador del Colegio D. Ce-
lestino Chinchilla y Barberá más noticias
y el Reglamento el mismo.

Ed. de Bellentosa 29.

COMENTARIOS

Desde 1881 se respeta la libertad de conciencia y de pensamiento del profesorado con dos únicas excepciones: el profesorado de primera enseñanza y el de las Normales de Maestros y Maestras.

Es menor, mucho menor, la coacción sobre el niño que sobre el maestro, porque al niño se le enseña la doctrina, pero no se le obliga á creer.

Y esto no debe ser.

Hay que hacer viva campaña en pro de la libertad de conciencia.

La Diputación provincial de Valencia ha celebrado sesión ordinaria anteayer.

Por unanimidad acordó contribuir con mil pesetas á la suscripción para erigir un monumento á Canalejas.

Buen dato.

El cementerio Municipal no se ha consentido porque el alcalde no ha querido.

Porque si el concejal republicano señor Rico, que es al que alude «Eco de Levante», se opuso á que se construyese en los terrenos ofrecidos al ayuntamiento, y es partidario de la adquisición de los terrenos de la Cigüeña, ya se sabe que su opinión no prevaleció, porque no se creyó conveniente, y por tanto, el cementerio debió emplazarse en otro sitio sin pérdida de tiempo.

Y después de todo cual ha sido el resultado? Un oficio del Inspector Provincial de Sanidad al ayuntamiento participando que en el cementerio de San Blas impone, por ese motivo, y plurimulta se nos distancia de dos kilómetros de la población.

Inútil es, pues, discutir este punto. Mientras el Sr. Ramos no tome con interés ese asunto y se decida á hacer lo que exigen la higiene y la ley de Sanidad, todo seguirá como hasta aquí.

Nos enteramos por medio de un periódico noticiero de que el alcalde tiene preparada una brigada de obreros para la demolición de algunas casetas de lo que fué plaza mercado, y que de un día á otro comenzará el derribo.

Bonito aspecto presentará el mercado á medio derruir y convertido en depósito de inmundicias. Ya está asqueroso el trozo en que funcionó la piqueta demolidora, conque ahora peor que peor.

Y si esto es innegable, lo es también que las autoridades encargadas de cuidar del ornato público y de otras cosas, deben siquiera meditar lo que hacen y no acompañar mejoras sino están en disposición de terminarlas bien.

¿Qué se adelanta con el derribo de unas cuantas casetas del clausurado mercado para la construcción del proyectado?

Las censuras, pues, que se dirigan al alcalde estarán justificadas dados los fundamentos en que se apoyan.

Nosotros que por el carácter mismo de nuestra publicación, tenemos el deber de ser imparciales y apreciar todos los hechos con serenidad perfecta, no podemos menos de considerar impremeditada la disposición del Alcalde á que venimos contrayéndonos, y por consiguiente, quisiéramos que no se llevase á cabo ahora el derribo parcial de la plaza de abastos.

Se retira Rosario Pino?

Nuestro estimado colega «La Atalaya», de Santander, anuncia la retirada de la emblemática actriz en los siguientes términos:

«Y como lo pensó acababa de decirlo: Nosotros lo sabemos de muy buena tinta, Rosario Pino dará en breve el adiós á las tablas, el palenque de sus triunfos y de su gloria, y se avecindará en Santander para pasar entre nosotros los meses del estío.

Rosario Pino, como gran artista que es, ha trazado maravillosamente el plan de su vida futura.

Eso es saber vivir y emplear sabiamente el dinero ganado en una larga y provechosa vida artística.

El otoño lo pasará en Madrid —Rosario— que puede sustraerse al encanto de la vida costa azul—lo, la dorada Niza, paraíso terrenal y perla perfumada del mar latino—y, finalmente, para los veranos alzará un hotelito en nuestra capital, parecido al que Sarah Bernhardt tiene en los cantiles de Bude Isle.

Además, construirá otra casa en Galicia. Quiere imitar á aquel noble prócer castellano que recorrió toda España durmiendo siempre en casa propia.

A la persona á quien comunicó sus propósitos hizo Rosario una apología inflamada de los encantos de la vida santanderina.

Nosotros se los agradecemos en lo que valen, y aunque como admiradores del arte lo sentimos, como santanderinos tenemos un legítimo orgullo.»

— 244 —

entre la puerta de la catedral podía ser un hombre llamado Antonio Fernández, que había muerto hacía unos ocho días de una fiebre maligna, y todos aseguraban que ninguna otra había sido el autor de tan general epidemia.

Algunos decían haber visto hablar á su difunto compañero de la joven que había fallecido del fondo de los ojos; otros recordaban el elegante que hacía da su triste belleza, de su lujo traje y de su dulce voz y encantos; según ellos, Antonio les había dicho que vivía en compañía suya y de su mujer y la viuda debía saber dónde se encontraba su hermano desaparecido.

El anciano indagó donde vivía aquella y tuvo que ir á lo último del barrio del Arrabal; mas al llegar á la casa que le habían indicado, no pudo encontrarla en el término de sus pesquisas, hasta por premio de alquiler al caserío de engaños.

Nuevo invento de Edison

Acaba de ser dada á conocer por el prodigioso Edison una nueva invención suya, consistente en un aparato denominado cinematófono, que, reuniendo el cinematógrafo y el fonógrafo, proyecta imágenes animadas y parlantes.

Ya se habían hecho muchos ensayos para copiar estos dos inventos; pero todos habían fracasado. La dificultad estaba en obtener un sincronismo perfecto entre los dos aparatos. Y esta dificultad es la que ha resuelto Edison con su reciente invención.

Un «reporter» ha presenciado las experiencias hechas en Llewellyn, cerca de Orange, donde Edison tiene un laboratorio, y afirma que su éxito es sorprendente y definitivo. Edison promete dar muy pronto con un nuevo aparato una representación completa de una ópera de Wagner.

Asociación para el Progreso de las Ciencias

Mañana sábado, á las doce de la mañana,

real orden autorizando á esta Cámara para hacer los estudios de traida de aguas de las lagunas de Ruidera, proyecto que, al llevarlo á efecto, acabará con la sequía y miseria que ahora nos consume, dando á esta región días de alegría y prosperidad.

Nada más grato á los pueblos, que conseguir con sus trabajos su bienestar.

Esta Cámara, en nombre de todos, telegrafía al ministro de Fomento del Gobierno de S.M. y á dichos señores, dándoles las gracias por la resolución del asunto, que nos pone en condiciones de cambiar el aspecto y porvenir de la provincia.

Alicante, 1º de abril de 1913.—El presidente, «Máximo Caturia». —El secretario, «Valentín Ferré».

Por las víctimas de la guerra

Mañana sábado, á las doce de la mañana, se reunirá la junta de damas en el salón de actos del Ayuntamiento, con objeto de entregar al punto y último donativo á los inválidos y familias de los soldados fallecidos en la campaña de Melilla, que pertenecen á esta provincia.

La cantidad que se ha de repartir entre dichos inválidos y familias de soldados, asciende á la suma de pesetas 40.700 producto de los donativos hechos.

Recreos literarios

ALAINAUGURACIÓN del Teatro de Elche

Hoy en el cielo como limpia estrella, que vierte luz y el entusiasmo inflama, fulgida brilla la espléndente llama que Apolo irradia de su frente bella.

Entre tus palmas, ilice, descuelga templo que ofrece alumnos á la fama, cuyo alto númeru el saber derrama, espanta el vicio y los delitos huella.

Tus nobles hijos que su altar alzaron con fe constante y con tenaz porfia, al culto que á su gloria consagraron.

Premio hallarán, gozando la alegría que infunde en los que ahor le tributan con su deleite plácido Talia.

Nicasio Camilo JOVER

3 Junio 1865.

Salón Novedades

Todas las noches funciones por sesiones con cambio diario de programa. Preferencia, 0'20 cts; general 0'10.

Salón Moderno

Todas las noches funciones de cine-mate grafo desde las seis á las once de la noche. Precios: Preferencia, 15 céntimos. Entrada general, 5. idem.

Cine-Port

Todas las noches espléndidos de notabilísimos películas. La sala que mayor atracción ofrece al público.

Preferencia 25 céntimos. Entrada general 10 idem.

Teatro Nuevo

Todas las noches funciones de cine-mate grafo desde las seis á las once de la noche. Preferencia, 10 céntimos.

Muchos días pasaron haciendo continuas puestas para averiguar el destino de la infeliz Gran gelina.

En vano don Anselmo con grave perjuicio de sus intereses que le llamaban á su bodega de Aybar se detuvo un mes en Madrid para aguardar tan importante asunto. En vano se informó de los gastos del casal ofreciendo una gruesa summa al que lo de-

